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ГЛАВНОГО ЭКСПЕРТА 

 О ПРОВЕДЕНИИ ЭКСПЕРТИЗЫ НА XVIII ВСЕРОССИЙСКИХ ЛИЧНО-КОМАНДНЫХ 

СОСТЯЗАНИЯХ СПАНИЕЛЕЙ ПО УТКЕ И ЛЫСУХЕ ПАМЯТИ ПЕЛЕВИНА А.А. 26-28.07.2024 

Эксперта Всероссийской категории по испытаниям спаниелей 

Трусова В.И. 

 

 26-28 июля 2024 года в Череповецком районе Вологодской области состоялись XVIII 

Всероссийские лично-командные состязания спаниелей по утке и лысухе памяти Пелевина А.А. 

Состязания были организованы и проведены совместно Росохотрыболовсоюзом, Вологодским 

ОООиР и Череповецким РО ВОООиР. 

 Экспертиза собак на состязаниях производилась в соответствии с «Правилами проведения 

испытаний и состязаний охотничьих собак» утвержденными ЦС Ассоциации «Росохотрыболовсоюз» 

от 23.05.2009 г с изменениями и дополнениями согласно Постановлениям ЦП РОРС №154,153 от 

25.02.2016 г, № 13 от 29.09.2017 г и «Правилами полевых испытаний спаниелей по утке и лысухе», 

утвержденным постановлением ЦП РОРС от 25.02.2016 г « 150 с изменениями и дополнениями, 

утвержденными 19.09.2018 г постановлением ЦП РОРС № 41, за исключением п.п. 14,15. Согласно 

«Положения о восемнадцатых Всероссийских лично-командных состязаниях спаниелей по утке и 

лысухе памяти А.А. Пелевина 26-28 июля 2024 года» испытания каждой собаки производились в 

течении 40 минут, в один запуск. Испытание собаки могло быть закончено ранее указанного срока 

при условии, что она работала последовательно не менее чем по двум птицам, и при полной ясности 

для экспертной комиссии всех элементов охотничьих качеств испытуемой собаки, но не ранее 30 

мин. 

 26 июля после построения и жеребьевки, был проведен инструктаж экспертных комиссий по 

вопросу организации экспертизы в соответствии с  действующими правилами. Жеребьевка 

проводилась Оргкомитетом в присутствии представителей команд и участников состязаний, 

выставляющих собак в личном зачете. Все участники мероприятия получили памятные значки.  

 Погода в дни проведения состязаний была сухая, малооблачная, температура воздуха в 

течении дня колебалась от 12°С с утра до 27°С днем, а к вечеру снижалась до 17-18°С. Атмосферное 

давление было в норме, влажность воздуха составляла 45-50%, сила ветра в течении всех дней 

проведения состязаний составляла 1-4 м/с. 

 Лагерь размещался на площадке возле реки Ягорба, по берегам которой и прилегающим к ней 

территориям осуществлялась экспертиза собак.  

 

 
 



Доставка экспертных комиссий и выступающих экспонентов осуществлялась катерами, 

предоставленными организационным комитетом. 

 Угодья представляли собой береговую линию, поросшую местами кустарником, камышом и 

травой различной высоты. По берегам реки имеются небольшие заводи и рукава, уходящие в сторону 

на 50-250 м, глубиной 10-100 см, поросшие травой, тростником и кустарником различной плотности 

и высоты. 

 
 

 Всего приняло участие в состязаниях 61 экспонент и 11 команд из разных регионов России и 

одна команда из Белоруссии.  

 Экспертные комиссии работали в угодьях первый день с 4.00 ч утра до 21.00 ч вечера с 

перерывом на обед, второй день с 5.00 ч утра до 13.00 ч. Экспертизу проводили 2 комиссии на 

разных берегах реки, чтобы не мешать работе друг друга. Состязания проводилась с отстрелом, 

ограниченного (департаментом охоты), количества птицы. Вторая сработанная собакой птица, по 

возможности отстреливалась, и собака испытывалась на подачу. В случаях, когда из-под собаки 

отстрел не производился, проверка подачи проводилась с заброса на 12-15 метров ранее битой утки. 

Птица забрасывалась на виду у ведущего и собаки под выстрел. Заброс чаще производил ведущий. 

При этом экспертные комиссии старались максимально предоставить возможность работы собаке по 

перемещенной птице, если такая была. Уровень воды позволил подачу птицы с суши проверять на 

водоеме, в месте испытаний. С целью определения отношения собаки к выстрелу и угонке (когда не 

было отстрела птицы) одним из экспертов производился выстрел из сигнального пистолета при 

подъеме спаниелем птицы после остановки собаки. 

 На состязания положением предварительно были утверждены две экспертные комиссии. Но в 

связи с болезнью эксперта, в соответствие с положением о состязаниях, внесли изменения в состав 

второй комиссии. 

   Главный эксперт состязаний - эксперт Всероссийской категории по испытаниям спаниелей Трусов 

В.И. (г. Санкт-Петербург) . 

Экспертизу на состязаниях проводили две  экспертные комиссии в составе: 

Экспертная комиссия № 1 

Председатель: Эксперт I категории по испытаниям спаниелей Громов А.Ю.  (Санкт-Петербург),  

Члены комиссии:  

Эксперт II категории по испытаниям спаниелей Кузнецов Д.Д. (г. Рязань)  

Эксперт II категории по испытаниям спаниелей Милованов А.В. (г. Москва) 

Экспертная комиссия № 2 

Председатель: Эксперт I категории по испытаниям спаниелей Сенькин О.Б. (г. Пенза); 

Члены комиссии: 

Эксперт II категории по испытаниям спаниелей Петрова В.А. (г. Москва); 



Эксперт II категории по испытаниям спаниелей Александров А.В. (г. Москва). 

За все время проведения состязаний, жалоб и нареканий в адрес экспертных комиссий не поступало. 

Воды в реке и в береговых разливах в этом году было достаточно. Утки было также  

достаточно для проведения состязаний.  

Всем экспонентам была предоставлена возможность работы по птице. Выводки кряковой утки 

в основном были уже на крыле, но большое количество хлопунцов нырковых уток требовало от 

собак мастерства и умения работы на воде, чтобы выставить их на чистую воду или поднять на 

крыло из крепких мест.   

В состязаниях комиссией №1 была проведена экспертиза 31 собаки. Из них по результатам 

экспертизы получено: 

3 (три) диплома I степени (10%) 

6 (шесть) дипломов II степени (20%) 

12 (двенадцать) дипломов III степени (38%) 

3 (три) с расценкой без диплома (10%) 

7 (семь) без расценки (22%)  

В общей сложности без диплома осталось 32% экспонентов, выставленных на состязания под 

комиссию №1. 

 Отлично выступила собака по кличке Шел, владелец Ярощик А.И.(Череповецкое РО). 

Диплом I степени при 89 баллах, что позволило занять 1 место в личном зачете и стать Полевым 

Чемпионом Состязаний. Комиссией  

Комиссией №2 проведена экспертиза 30 собак. Из них по результатам экспертизы получено: 

расценены и присуждены дипломы 18 собакам (60%).  

2 (два) диплома I степени  (7%),  

7 (семь) дипломов II степени (23%),  

9 (девять) дипломов III степени (30%).  

В общей сложности без диплома осталось 40% экспонентов, выставленных на состязания под 

комиссию №2. 

 В командном первенстве участвовали 12 команд. Впервые в состязаниях по утке, принимала 

участие команда из Белоруссии, занявшая 8 место. Призовые места распределились следующим 

образом: 

I место – команда МООиР (274 балла); 

II место – команда Щелковские РОСы 1 (270 баллов); 

III место – команда Щелковские РОСы 2 (266 баллов). 

Представителям команд были вручены кубки и грамоты. 

 Полевым чемпионом «XVIII Всероссийских лично-командных состязания спаниелей по утке и 

лысухе памяти А.А. Пелевина» стал русский охотничий спаниель Шэл ВПКОС 6955/24, с дипломом 

I степени (89 баллов). Её владельцу Ярощик А.И. был присужден приз «Лучшего натасчика». Второе 

место занял РОС Ар-Магнус ВПКОС 6835/23 с дипломом I степени (89 баллов). Третьим стала РОС 

Айра ВПКОС 6586/21 с дипломом I степени (85 баллов). 

  Призеры состязаний были награждены кубками, медалями, памятными подарками, 

подготовленными оргкомитетом совместно с Ассоциацией "Росохотрыболовсоюз". Награждение 

состоялось на торжественном закрытии состязаний 28 июля  2024 г. 

По расценке общий, балл (около 50%) очень близок к высокому диплому II степени. Есть 

некоторые вопросы к таким охотничьим качествам как подача с суши и мастерство собаки работы на 

воде. Были собаки, которые не смогли получить диплом более высокой степени исключительно из-за 

подачи с суши. Также определённый негативный момент оказывают слишком короткие сроки, 

отведенные для проведения испытаний и состязаний по данному виду дичи. После открытия охоты, 

проводить испытания практически бесполезно. Птица вся на крыле и разогнана, да и к концу июля 

выводки часто бывают уже лётные. Поэтому просматривается тенденция того, что на состязаниях 

такого уровня начинает появляться всё больше собак с недостаточным уровнем подготовки. 

Владельцы спаниелей пытаются использовать любую появившуюся возможность для получения 

диплома по утке. Считаю целесообразным рассмотрения вопроса о внесении изменений в правила 

проведения испытаний по утке и лысухе относительно сроков их проведения и не только. 

  Если посмотреть на действующие в настоящее время Правила, можно увидеть, что они 

практически не претерпели изменения по сравнению с Правилами полевых испытаний спаниелей по 



утке 1971 года. Изменилось название Правил (добавили лысуху). Однако, «ориентировочная шкала 

оценок…» без изменений с 70-х годов прошлого века.  

  Действующие Правила слишком «размыты», разброс оценок за недостатки в работе 

значителен, что позволяет по-разному оценивать элементы качеств на испытаниях спаниелей, и 

вызывает трудности не только у молодых экспертов, но и разночтение на местах. Поэтому важно не 

просто  преобразовать «ориентировочную шкалу оценок…», не менявшуюся уже более 50 лет.   

    На Всероссийских состязаниях, по уже сложившейся традиции,  собираются сильнейшие 

участники. Здесь можно не только посоревноваться с лучшими представителями породы, но и 

обменяться опытом, познакомиться с интересными наработками в методике подготовки собак. 

   Хочется выразить огромную благодарность Вологодскому ОООиР и Череповецкому  РО 

ВОООиР, которое совместно с Ассоциацией "Росохотрыболовсоюз" организовали и провели XVIII  

Всероссийские лично-командные состязания спаниелей по утке и лысухе памяти А.А. Пелевина. За 

поддержку и обеспечение успешного проведения мероприятия Всероссийского уровня, выражаю 

признательность и благодарность Председателю Череповецкого районного отделения Вологодского 

областного общества охотников и рыболовов Павлову А.Д. Егерю ЧРОВООиР Куликову 

Константину Васильевичу - неизменному капитану катера, кинологу «Череповецкого РОО и Р»  

Белых Екатерине Михайловне. Благодарю  Удаловых Сергея Лазаревича и  Антонину  Ивановну за 

организацию и проведение Всероссийских мероприятий на самом высоком уровне. 

Каждый из участников увез с собой добрые  впечатления о красивых и богатых дичью 

угодьях,  и хочется верить, что у них осталось желание вернуться вновь сюда, на гостеприимную 

Вологодскую землю. 

 


